

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á José García Negreira.

SUSCRIPCION

PARA OOSTEAR

UNA EXCURSION DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIEDADIA
POR LA REGION ANDALUZA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.097,00
Madrid.	
S. Alvarez, 0,25.—A. Mosquera, 0,25.— J. A. M., 0,25.—F. Cruz, 0,25.—I. Pur- pón, 0,25.—Varios carpinteros de ar- mar, 1,75.—P. Iglesias, 0,25.—C. Azo- rín, 0,25.—Rovira, 0,25.—A. Ramos, 0,25.—E. Moreno, 0,50.—Caballero, 0,50.—J. Roldán, 0,50.—Leovigildo Cano, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—«El Porvenir», Sociedad de Obreros en hierro, 15,50.—M. Vargas, 0,25.—C. Fernández, 0,25.....	22,00
Cervera de Pisuerga.	
F. Rodríguez, 0,50.—E. Calzada, 0,50.—I. González, 0,50.....	1,50
Burgos.	
E. Guisasaola, 0,35.—V. Antillo, 0,10.—S. Aparicio, 0,40.—F. Pascual, 0,20.—A. Iturraide, 0,40.—P. Lucio, 0,25.....	1,70
Manlleu.	
J. Codina.....	0,95
San Juan de Vilasar.	
P. Casanovas.....	1,30
Sevilla.	
J. Valdivia, 1.—F. Pérez, 0,50.—S. T., 0,50.—H. González, 0,25.—M. Santos, 0,25.—Salcedo, 0,25.—Osorio, 0,50.— F. García, 0,25.—M. García, 0,25.—M. González, 0,25.—L. González, 0,25.— M. Martín, 0,25.—Truco, 0,25.—Can- tón, 0,25.—A. de Andrés, 0,50.....	5,75
TOTAL.....	1.130,29

BALANCE

El que arroja la actividad desplegada por el Partido Socialista en el año que va á espirar, es lisonjero, no obstante la tenaz y difamadora campaña que contra él han sostenido ácratas y republicanos.

La propaganda no ha cesado un solo instante en Asturias, ha sido bastante viva en la provincia de Valladolid y no poco frecuente en Vizcaya, Guipúzcoa, Galicia y otras regiones.

Aparte otros de menos importancia, ha verificado cuatro grandes movimientos de protesta: uno contra el proyecto de Ley Municipal presentado por el Sr. González; el segundo contra el proyecto de Ley de Huelgas del mismo; el tercero contra los patronos por atropellar el derecho de asociación, que empezó con los mítins á favor de los obreros agrícolas de Teba, y el cuarto contra la reforma de la Ley Municipal proyectada por el Sr. Moret.

Nunca como en este año (lo que es natural por el aumento de fuerzas y de influencia) ha logrado el Partido Socialista ver atendidas algunas de sus reclamaciones.

De común acuerdo con las Sociedades de resistencia, ha conseguido que la exención de la Ley del Timbre para las organizaciones obreras sea un hecho en la mayor parte de los casos; en unión también de las mencionadas colectividades ha hecho imposible la Ley de Huelgas que pretendía sacar del Parlamento el citado ex ministro de la Gobernación, y apoyado por no pocas Sociedades de trabajadores hizo imposible que prosperara el espíritu reaccionario que infermaba el proyecto de Ley Municipal del mismo ex ministro, y acaso habría obtenido, de continuar la situación liberal, éxito parecido en la reforma que sobre la misma materia presentó el Sr. Moret.

También ha sido más atendido en lo que toca á reclamaciones por ataques de las autoridades á los derechos individuales. Antes era muy raro que un ministro accediese á las justas peticiones que se le hacían contra

los atropellos realizados por sus subalternos; el año último más de una vez y más de dos se ha dado satisfacción á las demandas formuladas.

Esta señal de los tiempos importa que la tengan en cuenta los obreros para acrecer su fuerza. Cuanto mayor sea ésta, más caso se hará de lo que soliciten ó reclamen.

Con sus consejos, con su propaganda y hasta con su dinero ha contribuido en grado importante el Partido Socialista á que alcanzaran la victoria los obreros en las contiendas que este año han mantenido con los patronos. La suscripción abierta por EL SOCIALISTA á favor de los obreros de Teba hizo que á éstos no les faltase un pedazo de pan en ningún momento y contribuyó bastante á que el triunfo fuera suyo.

La acción, aunque indirecta, del Partido Socialista en las huelgas generales habidas este año, es otra partida que tiene que consignar en su haber.

Allí donde la táctica defendida por él y por sus afiliados ha prevalecido no ha corrido sangre, no ha habido prisiones á granel, ni se ha deshecho la organización obrera.

Huelga de todos los oficios de construcción hubo en Bilbao, huelga general de agricultores en Teba, de canteros en San Sebastián, de zapateros y de otras profesiones en Vigo, de casi todos los oficios en Béjar, de carpinteros y constructores de carruajes en Madrid, de la mayor parte de los obreros de la industria textil en Mataró, y en todos estos puntos, luchando pacíficamente los obreros, ó han logrado avanzar, esto es, mejorar las condiciones del trabajo, ó, por lo menos, han conservado sus puestos sin sufrir quebranto su organización.

Compárese esto con lo ocurrido en Barcelona, en la Coruña, en Sevilla, en Badajoz y en algunas otras localidades, y se verá que tenemos motivo para estar satisfechos de la superioridad de nuestra táctica.

La consecuencia de toda esta actividad y de toda esta acción ha sido la siguiente para las fuerzas organizadas del Partido: afianzamiento de todos sus órganos en la Prensa mediante una mayor tirada; aumento de un periódico (EL SUDOR DEL OBRERO, de Puerto de Santa María); subida del número de afiliados en casi todas las Agrupaciones, y aumento de éstas con 16 más.

Nada decimos de la influencia moral alcanzada por el Partido Socialista entre sus propios enemigos, y de la que fueron prueba evidente los juicios emitidos á raíz del Congreso de Gijón, porque eso está á la vista de todos.

El avance dado este año—podemos estar seguros de ello—nos permitirá desarrollar en el venidero una acción más extensa y conquistar, por lo tanto, crecido número de adeptos.

La semana burguesa.

La campaña emprendida por el nuevo gobernador civil de Madrid contra el juego está produciendo los resultados que todos esperábamos.

Cuando después de cerrar sin grandes dificultades las timbas de poca categoría, ha dirigido sus tiros el Sr. Sánchez Guerra á los Círculos presididos por personas de alta posición social, se ha encontrado de buenas á primeras con todo un señor general de nuestro Ejército, que no sólo quiso negarse á obedecer las órdenes del gobernador, sino que además desató la autoridad de éste y hasta le envió dos amigos para concertar las bases de un lance.

Lo cual ya era el colmo.

Porque no sólo quería el general Borbón y Castellví que su fajín sirviese de encubridor del tapete verde, sino que además de faltar de palabra á una autoridad en el ejercicio de sus funciones, la envió los padrinos.

Inútil es decir que tratándose de un general, y con los apellidos del que se trata, ni la Ordenanza ni el Código tienen fuerza alguna, y la sumaria á que ha quedado sujeto no pasará de emborronar unos cuantos pliegos de papel.

Hubiérase tratado de un subalterno ó de un simple soldado y ya se les habrían aplicado los artículos tantos y cuantos de los mamotretos antes citados y estarían puestos á buen recaudo por atentar contra la disciplina y buen nombre del Ejército y demás zarandajas de rigor en esos casos.

¡Buen ejemplo de acatamiento y de sumisión á la ley!

Si en sus relaciones con el elemento civil se muestra el Ejército absorbente y despótico, igualmente se muestra con otro de los soportes de la burguesía, el clero, cuando éste, saliéndose de su papel, se mete á censurar á la institución armada.

Caso reciente es el ocurrido en Zaragoza, donde un jesuita pronunció un sermón en el cual deslizó frases que los militares conceptuaron ofensivas para ellos, y consiguieron que el capitán general enviase á uno de los jefes de la guarnición á conferenciar con el arzobispo y pedirle que el predicador retirase las palabras pronunciadas, como así lo hizo, en efecto, el jesuita, quien desagravió por completo á los militares.

Nada; que *aquí* los que «cortan el bacalao» son los del charrasco, y lo demás es fanfarronería.

No es, por lo tanto, extraño que haya «ministros del Señor» que olvidando su cometido evangélico se decidan á eclipsar las glorias de la Guardia Civil.

Como le ha sucedido al cura de Freijo, quien, valiéndose de astucias y engaños, logró atraer á su casa al bandido Mamed Casanova, para después entregarlo á los guardias.

No es muy noble que digamos la conducta del mentado cura, pues su ministerio de amor y de paz le impide emplear esos medios indignos, aun tratándose de un criminal.

Ese acto de «caridad cristiana» le retrata de cuerpo entero.

Y al llegar á este punto, después de lo dicho de militares y de curas, no puede uno menos de acordarse de lo que el Sr. Canalejas decía no ha muchos días en una conferencia que dió en el Centro del Ejército y de la Armada refiriéndose precisamente á ambas instituciones.

Dijo que los institutos armados, acostumbrados como están á las deficiencias de medios económicos, tienen el hábito de la resignación, y declaró que hay dos clases que sólo cumplen su misión guiados por el ideal: el sacerdote y el soldado.

No ha transcurrido mucho tiempo sin que los hechos hayan venido á echar por tierra esa afirmación del Sr. Canalejas.

Y no vale decir que ha sido una coincidencia, una casualidad.

Porque entonces la capa está llena de casualidades.

Convencidos los operarios de los tranvías de Madrid de que su falta de unión sólo favorecía á las Empresas, que de ese modo podían impunemente manejarlos á su capricho

y someterlos á las más duras vejaciones, acordaron constituirse en Sociedad de resistencia; mas las Compañías, haciendo caso omiso de los acuerdos pactados entre ellas y los obreros, apenas tuvieron conocimiento de que habían reorganizado la Sociedad, despidieron á cinco operarios de los que en ésta habían ingresado.

Llamado por el gobernador el director de la Compañía, en virtud de la queja formulada por los empleados de la línea, manifestó dicho señor que los despedidos lo habían sido por faltas en el servicio.

El gobernador, deseando resolver en justicia, pidió que se le demostrasen las faltas que habían cometido los individuos despedidos.

Es lo más probable que la Empresa encuentre manera de justificar su inicuo proceder y que el gobernador lo acepte como bueno, sin fijarse en la casualidad de que son asociados todos los despedidos.

A los demás operarios de la línea corresponde hacer que esos atropellos á la libertad de asociación tengan un freno poderoso ingresando todos en la nueva Sociedad, y con la fuerza que ésta presta obligar á las Empresas á cumplir lo pactado con los obreros.

El Ayuntamiento de Barcelona comenzó á discutir una proposición encaminada al arriendo de los consumos.

Mas de pronto echáronse á volar rumores de que se intentaba por alguien comprar votos favorables al arriendo, y algunos individuos de la minoría republicana se dieron por ofendidos y se retiraron del Ayuntamiento.

Actitud que da motivo á dos males: ó á dejar el campo libre á los amigos del chanchullo, ó á suponer que se han dado por aludidos.

La conducta de la minoría republicana del Ayuntamiento barcelonés están anómala, que ya han indicado algunos periódicos que el partido piensa pedir á sus concejales den cuenta de su mandato.

Lo más probable es que los ediles barceloneses se llamen Andana y no digan esta boca es mía.

Y aguarden á que pase el turbión.

En la cruzada que los Gobiernos han emprendido contra los anarquistas distinguen-se por su actividad las Repúblicas.

Apenas llegados á España los expulsados de la República Argentina, leemos en la prensa diaria que el Gobierno federal suizo ha presentado á la Cámara un proyecto para modificar el Código penal en forma que sea posible perseguir á los que hagan propaganda anarquista.

Es decir, que lo que aun no han hecho las Monarquías lo han puesto en práctica dos Repúblicas federales.

Desearíamos, en vista de estos hechos, que los republicanos nos aclarasen en qué consiste la superioridad de su forma de gobierno sobre la monárquica, ya que la República ni aun garantiza la libertad de pensamiento.

Escribe *El País* acerca de la próxima lucha electoral en Alemania, donde liberales y socialistas han principiado una vigorosa campaña contra los elementos reaccionarios, y basándose en las declaraciones hechas por los jefes del partido liberal, quienes desean unirse á los socialistas en la lucha electoral, dice:

Falta saber si los socialistas querrán aceptar la invitación y aliarse á los radicales burgueses en la campaña electoral que ten-

drá lugar dentro de seis meses; pero hay que tener presente que los jefes del Partido Obrero Alemán tienen más claro sentido de sus conveniencias que los españoles.

No sabemos si los socialistas alemanes aceptarán ó no la alianza que se les propone; aunque sí hemos de recordar que *hasta hoy* aquellos compañeros no han pactado inteligencias con ningún partido.

Y con permiso de *El País* diremos que los socialistas españoles procederían como pueden hacerlo sus correligionarios de Alemania si se encontraran en el caso en que ahora se encuentran aquéllos.

¿Lo quiere más claro todavía el diario republicano?

**

El Ayuntamiento de Madrid ha suprimido, por falta de consignación, las papeletas que proporcionaba semanalmente para ir á trabajar á las obras municipales.

En cambio, ha tomado el acuerdo de celebrar por la tarde las sesiones, en vez de hacerlo por la mañana; medida con la cual, si bien no tendrán que madrugar mucho los ediles que *se dignan* asistir á ellas, el Ayuntamiento tendrá que gastar en luz muchos miles de pesetas.

Con que váyase lo uno por lo otro.

Y los desgraciados que en estos crudos días de invierno no tengan con que alimentarse, gracias á la *previsión* de nuestro Ayuntamiento, pueden consolarse con la idea de que los conejales no pasan hambre ni frío y que están discutiendo muy tranquilos... la manera de hacer algún nuevo regalito á las Empresas de tranvías.

**

¡Mire usted que es empeño el de *El País* hacer creer á las gentes que el *germinalista* Sr. Cordero anda con los socialistas!

No sabemos ya cómo rectificar esa manía.

En el nuevo golpe que ha dado estos días al asunto, deduce *El País* que el Sr. Cordero está con nosotros porque no quiso tomar parte en un mitin republicano que se ha celebrado en Tetuán.

Y no vemos la lógica del aserto, ni es fácil que la vea nadie.

Pero, ¿por qué querrá *El País* hacer pasar al Sr. Cordero por socialista?

¡Misterios del republicanismo!

MÁS ATROPELLOS

Nos escriben de Puebla de Cazalla:

«A los firmantes de la protesta contra lo hecho por el cabo de la Guardia Civil de ésta, y publicada en *El Liberal*, de Sevilla, se les está haciendo comparecer ante el Juzgado municipal para declarar en causa formada con tal motivo no se sabe para qué ni á petición de quién. Y como no se han prestado á ir de buen grado, *por no mediar la correspondiente citación*, se les lleva á la fuerza por la Guardia Civil, siendo maltratados algunos de ellos.

«A un tal Ramos Vecino, que no pertenece por cierto á la Agrupación Socialista y es persona allí de algún viso, se le condujo con esposas y todo, como si fuera un criminal.

«Noches pasadas se presentaron en el Centro Obrero el jefe de policía y un número, obligando á evacuar aquél á los socios, aunque con buenos modos, so pretexto de que se estaba celebrando una reunión sin consentimiento, cosa que era falsa. Sin embargo, obrando prudentemente, se marcharon todos.

«Las autoridades parecen haber perdido la cabeza, y en vez de reparar los atropellos cometidos, realizan otros, cual si se propusieron suscitar un conflicto.»

Sería el colmo de la arbitrariedad dejar impune lo hecho por el cabo de la Guardia Civil y valerse de cualquier resquicio de la ley para castigar á la víctima del atropello ó á los que han protestado de la salvajada cometida con ella.

Veremos qué hacen sobre el particular los ministros de Gobernación y Gracia y Justicia.

Contra la reforma de la Ley Municipal.

Las Agrupaciones de Málaga y de Sitjes se han adherido á la campaña de las demás Agrupaciones del Partido contra las bases de reforma presentadas al Senado por el anterior ministro de la Gobernación.

SEÑORES DE TOGA

En estos últimos días y no más tarde que ayer mismo ofreciéndonos los abogados madrileños abundante materia para el comentario epigramático y, sin duda, para la censura más franca. Las sesiones del Colegio madrileño exceden en el cultivo del elemento pasional y en la propensión al dicitario los propios límites del tumulto parlamentario. Las actitudes más descompuestas, el gesto menos bello, la ira relampagueando en la mirada y espuman lo en la boca, la frase violenta y de macizo insulto cogida al vuelo del arroyo, las imputaciones más graves lanzadas con el desplante más agresivo, desmeñada la retórica, naturalista el alegato, muéstranos al Foro de la corte en peligro de proporcionar á la crónica de sucesos judiciales y policiacos asunto variado y personajes á granel. Si los señores letrados, intérpretes profesionales de la ley y poco menos que sacerdotes de la justicia, continúan deliberando, tendrá necesidad el gobernador de movilizar el cuerpo de Orden público.

Por muchos motivos es edificante tal espectáculo. En primer término tratase á lo que parece de un caso más de caciquismo; de igual modo que el «amo del cotarro» en cualquier pueblo español echa sobre hombros ajenos el peso de todos los tributos, acumulando sobre unos cuantos propietarios el pago de la contribución que deberían satisfacer unos y otros, así en el Colegio de abogados algunos de sus miembros más ilustres y populares, con bufetes espléndidos, clientes numerosos y posición social y política casi eminentes, encuentran poco digno de su influjo y respetabilidad el contribuir al Tesoro en otra medida que la muy exigua de la propia conveniencia.

Si conociera el público ciertos notables nombres inscritos en las últimas categorías contributivas, quedaría sencillamente asombrado. Era natural y muy legítimo que semejante caso de caciquismo encontrase límite y corrección. Pero no bien intentada ésta, el interés herido, antes que reoatarse, prefiere la defensa franca, y he aquí que los justamente lastimados claman al cielo y rasgan fieramente las vestiduras.

Tal aspecto de la cuestión sería siempre digno de consideraciones amargas: ¿qué estado social no revela la sistemática ocultación de fuerza contributiva realizada por hombres consagrados al respeto de la ley y al culto del derecho?—Mas todavía ofrece el «suceso» del Colegio de Abogados un punto singular de reflexión y de mira. Júntanse á diario, reúnen-se en todos los pueblos de España jornaleros incultos: unos se apellidan socialistas, libertarios ó anarquistas los otros; tal día celebran sus mitines los panaderos, los canteros, los carpinteros, los empleados de tranvías; en tal otro discuten en grandes asambleas los discípulos de Marx y los fulminantes compañeros de Kropotkine; los apostolados más ruidosos, más violentos, más radicales y aun más exóticos pasan por la improvisada tribuna; los oradores llegan á ella desde la calle, desde la mina, bajan del andamio ó del pescante; un movimiento de ira ó de piedad indignada los lleva y los trae; detrás de ellos no queda la Universidad, no están ni el Ateneo, ni la Biblioteca, ni siquiera la tertulia de partido donde Homais cuida de que no se extinga el gárrulo cañaveral de las frases hechas; pero sin retórica, sin dicción, sin gramática, sin libros y sin toza fundan grandes Agrupaciones, organizan huelgas y Cajas de resistencia, y al final de sus trabajos y de sus deliberaciones, los periódicos, en sus reseñas, escriben sencillamente: «El orden fué completo y el delegado de la autoridad no tuvo necesidad de mostrarse en ningún momento.»

Reverso de esa medalla, la flor y nata de nuestras clases medias, aquellas que, en suma, proporciona mayor y aun casi único contingente al Gobierno y al Parlamento, reúnen para asunto baladí, para cosa meramente reglamentaria, y con sus togas imponentes y sus libros repletos de sabiduría, y su educación universitaria y sus hábitos de discurso, fuerza la palabra, llega al pugilato personal y hace que la gente eche de menos la sensatez del socialista y la serenidad del áraca.

No es con todo sino un síntoma más de larga é irreparable dolencia el cuadro bosquejado: diríase que nuestras clases medias aprovechan todas las ocasiones para acelerar ó su caída ó su transformación. En sus manos han muerto ó se han desmembrado Monarquías constitucionales, República radical, régimen de reformas democráticas; al cabo de un siglo, un hombre salido de aquella masa, pero mesuradísimo y muy de orden, ha venido á proclamar la necesidad absoluta de una revolución desde arriba. Y es que de las revoluciones anteriores no ha quedado más que eso: el d-seo de salud, abajo; y la indisciplina codiciosa, la inquietud estéril, en la altura.

Mientras llega esa revolución, pensamos con tristeza que no son los compañeros del Sr. Maura quienes le brindan para su meritoria obra una colaboración eficaz.

(El Imparcial.)

JUICIO DE UN SOCIALISTA

La opinión dada por nuestro amigo Iglesias á un redactor del *Heraldo de Madrid* acerca de la subida al Poder de los conservadores ha sido alterada por bastantes periódicos de provincias. Para evitar en lo posible el efecto de dicha alteración, intencionada en unos seguramente y debida en otros á descuido ó precipitación, la reproducimos íntegra.

Lo dicho por nuestro amigo á un redactor del *Heraldo* fué lo siguiente:

«La solución de la crisis no ha podido ser más lógica. Ante un partido que se descompone y, sobre todo, que no resuelve ninguno de los importantes problemas que están planteados, es natural que la Monarquía eche mano del único partido que queda en condiciones de gobernar, del partido conservador. Sin embargo, creo que viene á des-tiempo.

«Nosotros, los socialistas y, en general, los obreros organizados, no tememos la reacción que la subida de los conservadores pueda significar. Somos lo suficientemente fuertes para impedir ciertas extramilitaciones del Poder; y esto que digo hemos de probarlo ahora, con ocasión de la campaña que iniciaremos para que se castiguen las demasías de la Guardia Civil para con las personas y los derechos de los obreros, demasías que han llegado á su colmo en esta última etapa del Gobierno liberal. Para que se satisfagan nuestras legítimas aspiraciones llegaremos en esta campaña hasta donde sea preciso.

«No esperamos, en lo que á la cuestión obrera afecta, que el partido conservador haga menos que el liberal, pues menos que éste hizo, es imposible. No ha hecho nada. Tampoco esperamos de los nuevos gobernantes más mejoras que aquellas que el proletariado consciente y organizado pueda conquistar. Los Gobiernos de clase no han de darnos nunca más que lo que los obreros podamos arrancarles, y si acaso, por causas accidentales, son pródigos con nosotros, su prodigalidad no nos aprovechará, porque la clase burguesa se opondrá á que utilicemos lo que de este modo se nos dé.

«De la conducta que el Gobierno conservador observe con los obreros, dependerá el juicio que formemos de él y nuestro proceder.

«Por lo pronto, pienso proponer mañana al Comité Nacional que visitemos al ministro de la Gobernación para que nos entere del estado de la demanda formulada por el Congreso de Gijón para que los beneficios de la Ley de Accidentes del trabajo se extiendan á los obreros del campo.

«Claro está que los socialistas veríamos con gusto que, en vez del partido conservador, hubiese ocupado el Poder un partido democrático de *verdad*, con soluciones progresivas y con fuerza para implantarlas.»

Á LOS COMPAÑEROS

Unión Ferroviaria de Orense á Vigo.

Negar los excelentes efectos de la propaganda oral sería craso error; pero entiendo que para lograr aquéllos es menester que los oradores tengan oyentes, y, por desgracia, á los empleados en la línea les sobran... horas de trabajo, pero ninguna para poder acudir á las reuniones.

Me permito hacer estas observaciones, porque, como ninguno de mis compañeros ignora, frecuentemente se nombran Comisiones que recorren la línea con el objeto de dar mitines en los puntos donde hay mayor número de habitantes, y aunque congregan numeroso público, entre éste no se halla seguramente ninguno de los que se pretende atraer.

¿No sería más conveniente y menos costoso que esa propaganda se hiciera por medio de hojas, y éstas, en vez de repartirse por comisionados, remitirlas por correo?

No olviden los compañeros que al tiempo que una activa propaganda se impone el crear una robusta Caja, que, ayudada de la educación societaria, dé en su día el fruto deseado, conteniendo hoy las impacencias, que pudieran acarreararnos un funesto fracaso.

Es menester trabajar mucho en la educación societaria, y ésta, á mi modo de ver, no puede hacerse en los empleados de la línea sino por medio de la Prensa y con frecuentes hojas.

Hay otro motivo para proceder así. Muchas veces los propagandistas, por falta de tiempo para exponer por completo sus pensamientos, hacen promesas que alientan á los impacientes, con lo cual, lejos de contribuir á consolidar la organización, le crea obstáculos y dificultades.

Obreros y empleados del ferrocarril de España, ¿pensáis contar con el personal de las estaciones? Pues si tal es vuestro pensamiento, procurad hacer la propaganda en la forma indicada para dar conciencia de sus intereses á una gran parte de ese personal.— UN FACTOR DE PEQUEÑA.

PROPAGANDA EN VIZCAYA

En La Arboleda, San Julián de Musques, Ortuella y Begoña se han celebrado reuniones de propaganda, en las que han tomado parte nuestros amigos Varela y Vigil, pronunciando excelentes discursos, nutridos de datos y razones, en pro de la acción política y de la acción económica de los trabajadores.

Respecto á táctica, nuestros correligionarios han expuesto los sólidos fundamentos en que descansa la aconsejada por el Partido Socialista y hecho ver lo deleznable que son los de la que recomiendan los libertarios.

En todas partes ha producido gran efecto lo dicho por Vigil y Varela, que han oído muchos aplausos.

Además, han dado conferencias en algunos de los puntos citados y en Bilbao.

La mayor parte de las noticias de Valladolid que damos hoy son algo atrasadas, debiéndose esto á no haber llegado á nuestro poder la primera carta en que se nos enviaban.

A lo que se ve, no hay modo de que el servicio de Correos sea siquiera mediano.

La falta de espacio nos obliga á aplazar para el próximo número el artículo sobre «Higiene del obrero» y otros trabajos.

EL «TERRIBLE» BONAFULLA

Los libertarios de Barcelona que forman los grupos «Verdad», «Actividad», «Ni Dios ni amor», «Los sin patria», «Los desterrados», «Juventud Libertaria», «Antimilitarista», «Los desheredados», «Constancia», «Vanguardia», «Germinal» y «Los desprecupados» han publicado una hoja contra el célebre Bonafulla.

En esa hoja se pone bueno al que en Lebrija llamó «nuestros hermanos» á los individuos de la Guardia Civil y se reproduce la siguiente carta del propio Bonafulla á un obrero de Villalonga, provincia de Tarragona, de la cual dicen los autores de la hoja que obra el original en su poder:

«Amigo y compañero...: Considero de grandes y provechosos resultados para el porvenir prestar, sin abdicaciones, nuestro apoyo á la idea que en estos momentos representa Canalejas. Así es, que tras las detenciones de que he sido víctima, este hombre público ha comprendido la sinceridad y honradez que inspiran mis actos y de aquí ha venido que me ha ofrecido noble y desinteresada consideración, que yo debo agradecer y corresponder.

«En este sentido te escribo rogándote que entre tus amigos resolvais dispensar á Canalejas espontáneo saludo. El domingo próximo, á las 6,30 mañana, llegará á San Vicente en el tren correo de Valencia, permaneciendo en la estación hasta las ocho para tomar el expreso de Madrid que ha de conducirle á Barcelona.

«Me parece que sería de gran provecho para nuestra causa que formarais Comisión tan numerosa como os fuera posible, y á la hora que os indico estuviérais en la estación de San Vicente para recibirle, entregándole en el momento de saludarle las dos tarjetas que os remito aquí dentro, ya que el leerlas le dará gran contento y os abrazará entusiasmado.

«Escribo también en este mismo sentido á Morell y Val, y os aconsejo que vosotros todos procuréis que los pueblos cercanos á Villalonga envíen también sus Comisiones al objeto de que en la estación de San Vicente se agrupe todo el personal más numeroso.

«No pongas en duda, amigo..., que cuanto mayor é imponente sea el recibimiento que se dispense á Canalejas, tanto será el beneficio que nosotros podremos sacar de nuestra propaganda.

«Tras los sufrimientos que he pasado he llegado á ser su amigo de confianza, y cuando á ti te conveniga, como también á tus amigos, podréis con franqueza comunicármelo en la seguridad de que obtendré deseado apoyo.

«Te agradeceré infinito trabajos estos pocos días para llevar á la estación de San Vicente cuanto personal puedas, y ya verás tú, cuando entregues á Canalejas estas dos tarjetas, cuán satisfecho y alegre estará.

«Tuyo siempre, *Leopoldo Bonafulla*.

«Barcelona, 17 de junio de 1902.

«Mi casa y tuya: calle de Argüelles, 11, 1.º, 2.º, Barcelona, Gracia.»

«Nota.—Las dos tarjetas mencionadas son de Leopoldo Bonafulla y un tal Reig (1), periodista.»

Esta carta no sólo retrata de cuerpo entero á ese revolucionario de *double* que tantas veces ha acusado á los socialistas de estar vendidos á la Monarquía, sino que deja ver también á qué medios apelan los políticos burgueses para prepararse ovaciones y ser bien acogidos en las localidades que visitan.

(1) Corresponsal del *Heraldo* en Barcelona.

PROCESO
CONTRA LA
UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

El martes de la semana pasada se vió la causa formada á los individuos del Comité de la Unión General de Trabajadores á instancia de la Sociedad disidente de Albañiles «El Porvenir del Trabajo».

Nada menos que 23 trabajadores sentáronse en el banquillo de los acusados.

El abogado que mantuvo la querrela estuvo, en cuanto á acierto y á buena intención, á la misma altura que los anarquistas vergonzantes que buscaban contra dichos compañeros una condena de los Tribunales.

Echándose las de generoso, no quiso pedir indemnización alguna á los procesados, pero sí solicitó de la Sala cuatro años de destierro para nuestros amigos y compañeros.

Algunos consecuentes y terribles anarqueros que asistieron al acto relamiéronse de gusto, creyendo—¡inocentes!—que lo solicitado por el Solón que ejercía de acusador iba á ser concedido.

El desencanto fué terrible. Los abogados defensores Sr. Osorio y Gallardo y nuestros amigos Oyuelos y Sasselli dieron el primer recorrido, no sólo al patrocinador de la querrela por su desdichado informe, sino á los mentecatos que la habían producido.

Oyuelos demostró que ni los querellantes ni su defensor habían sabido leer la circular del Comité de la Unión General que suponían ofensiva para «El Porvenir del Trabajo»; rechazó por falsas ciertas afirmaciones de mal gusto que hizo el abogado acusador; patentizó la previsión de los autores de la circular al aconsejar á las Secciones de la Unión no tomaran parte en el Congreso anarquista convocado por la Sociedad disidente de Albañiles; probó con la lectura del manifiesto de aquel Congreso, suscrito por la citada Sociedad, su carácter anarquista; hizo ver que aun admitida la hipótesis de que dicha Sociedad no fuera anarquista, no había injuria en calificarla de tal, y sostuvo, de acuerdo con una sentencia del Tribunal Supremo, que no podía haber injuria allí donde no había intención de menospreciar á nadie.

Sasselli, en un breve discurso, reforzó varios puntos de los tratados por Oyuelos, y principalmente el encaminado á demostrar el carácter anarquista de la Sociedad querellante.

El Sr. Osorio y Gallardo, en un informe tan elocuente como razonado, puso al descubierto la idea que guiaba á los autores del proceso. «Este—dijo—no tiene por fin el reparar una supuesta ofensa, sino el vengarse de enemigos políticos con quienes se viene luchando hace tiempo.» «Los que niegan que son anarquistas, no obstante serlo, como se ha demostrado—agregó—vienen aquí guiados solamente por el deseo de obtener una condena para los hombres de la Unión General, más aún, del Partido Socialista, por que éstos con sus predicaciones y su táctica ganan cada vez más fuerza en la opinión y llevan por buen camino á una gran parte de la clase obrera.» Después demostró que el querellante (presidente de la Sociedad disidente de Albañiles), cuando se publicó la circular de la Unión, no obstante negar ante el Tribunal que fuese anarquista, había presidido reuniones de este carácter; hizo notar con pruebas irrefutables el encono de los hombres de «El Porvenir del Trabajo» contra los de la Unión General de Trabajadores; señaló el hecho raro de que el único que había considerado pecaminosas las ideas anarquistas había sido el abogado mantenedor de la querrela, á cuyo efecto leyó un trozo del informe escrito por este señor, y terminó su elocuente discurso diciendo que el asunto llevado allí no era digno de entretener la atención del Tribunal.

Ante la paliza recibida, cabizbajos y mohinos salieron de la vista los ácratas que á ella fueron, ya en calidad de testigos, ó como simples oyentes. Aun saliendo condenados nuestros amigos, que no lo esperamos, el triunfo moral ha sido de ellos por haberse demostrado superabundantemente que no habían faltado á la verdad en lo que dijeron á las Sociedades obreras en la ya citada circular.

Dámosles, pues, la enhorabuena, el pésame á los terribles revolucionarios y la felicitación más sincera al Sr. Osorio y Gallardo y á nuestros correligionarios Oyuelos y Sasselli por sus notables informes.

.....

Ecos del proletariado agrícola.

Debido á la propaganda hecha por la Sociedad de Agricultores de Betanzos, se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros agrícolas de Paderne.

Con una reunión de propaganda se inauguró hace unos días la citada Sociedad. A dicha reunión concurrió buen número de compañeros de Betanzos y usaron de la pa-

labra Miño y otros dos compañeros de dicho pueblo y nuestro correligionario Rodríguez, de la Coruña, que fué invitado al acto, los cuales expusieron los beneficios que reporta la asociación y la necesidad que tienen los obreros de organizarse.

Todos los discursos fueron escuchados con mucha atención por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

.....

No hace muchos días se celebró en el Centro Obrero de Valladolid una reunión de propaganda societaria organizada por la Sociedad de Agricultores.

Tanto Díez, que presidió, como Valle y San José, agricultores; Cirilo Martín, panadero; Nalda, albañil; Peirén, carpintero; Ronda, sastre; Félix Martín y Cabello, de la Agrupación, que hablaron en nombre de las respectivas colectividades, estuvieron muy felices preconizando las excelencias de la unión para conseguir mejoras, recomendando el exacto cumplimiento de los deberes societarios, anatematizando por contraproducente hoy la huelga general y aconsejando el ejercicio de todos los derechos políticos para acelerar el advenimiento de un régimen más igualitario que el presente.

La concurrencia, que llenaba completamente el local, salió muy satisfecha, según lo probó aplaudiendo frecuentemente á los oradores.

.....

Desde Castellón.

El domingo, 14 del que cursa, se reunió en el Centro Republicano la plana mayor de este partido, convocado por su jefe Sr. Gasset para darle éste cuenta de cómo ha desempeñado el cargo de diputado.

El Sr. Gasset dedicó la mayor parte de su discurso á recriminar embozadamente á los socialistas de Castellón, á quienes echó la culpa de todas las derrotas sufridas por los obreros en las huelgas. El, en cambio, según procuró hacer resaltar, prestó buenos servicios como intermediario en algunas de ellas.

Cuando había apurado ya contra los socialistas todo el capítulo de cargos que llevaba en cartera, soltó la siguiente andanada, que transcribo de *El Clamor*, órgano suyo, para que los lectores de *EL SOCIALISTA* vean con cuánta frescura miente dicho señor y qué grande es su animadversión contra los afiliados al Partido Obrero:

«Y hoy aún se valen, después de su derrota, del engaño para hacer su propaganda. *EL SOCIALISTA* inserta en su último número una carta de su corresponsal en Castellón en la que afirma que la solución del conflicto de las cédulas es debido á ellos, y que los republicanos hemos tratado de que los trabajadores se quedasen con la subasta de la Bolsa del Trabajo para que empleasen sus fondos en ellas y cuando estuviesen las Cajas de resistencia vacías, promover huelgas y más huelgas que acabarían con la organización.»

«Así eran y así siguen siendo ciertos socialistas que no tienen más de socialistas que la enemiga al partido republicano, ya que por todos sus actos muy bien podemos calificarlos de monárquicos vendidos.»

Todos cuantos han leído *EL SOCIALISTA* en que se publicó mi anterior carta y lo que en labios del Sr. Gasset pone *El Clamor*, han extrañado el modo de proceder del diputado por este distrito, á quien suponían más serio y justiciero.

No falta tampoco quien crea que el haber hablado de ese modo es para reanimar á los suyos, que de mucho tiempo acá andan algo disgustados y aun divididos.—*EL CORRESPONSAL*.

19 diciembre 1902.

.....

De la Coruña.

Compañeros de *EL SOCIALISTA*:

Según os dije en mi anterior, el Ayuntamiento ha hecho un verdadero desaire á la reclamación formulada por las Sociedades Obreras sobre el médico Muños y la beneficencia municipal.

Por de pronto, cuando la Comisión representante del mitin fué á entregar el mensaje al alcalde, no encontró á éste en el Ayuntamiento ni allí hubo quien dijera dónde se le podía ver.

Aplazada la entrega para el día siguiente, lograron hallar al señor alcalde; mas pareciéndole á la primera autoridad municipal amenazador y poco respetuoso un párrafo del mensaje, devolvió el documento para que se modificase dicho párrafo.

La Comisión, queriendo evitar que se rechazase el mensaje por el Ayuntamiento, dió nueva redacción al párrafo irrespetuoso.

Leído ante la Corporación, ésta acordó, á propuesta de un municipio federal, rechazar en absoluto todo lo que se pedía y participar á los firmantes que si no estaban conformes con la resolución procedieran contra el Ayuntamiento por la vía legal. El acuerdo fué tomado por unanimidad. Tal resolución hubiera sido algo fuerte tratándose de un

Municipio monárquico; no hay que decir lo que será habiendo sido tomada por un Ayuntamiento donde están en mayoría los republicanos.

Supongo que en ocasión oportuna los trabajadores coruñeses recordarán el bofetón que ahora han recibido de sus representantes municipales.

No se ha limitado el desenfado del Ayuntamiento á hacer lo que dejó dicho, sino que, según se susurra, va á destinar al Sr. Muños desde 1.º de enero al distrito de Santa Lucía para que preste servicio en la beneficencia domiciliaria. Por el cargo del Hospital percibirá 1.900 pesetas; por el que se le va á dar cobrará 2.225.

Así satisface el Ayuntamiento de la Coruña los deseos de la clase trabajadora. No creo que ésta deje pasar sin protesta tamaña frescura.

.....

La Emancipación, que pasa por órgano de las Sociedades de resistencia de esta capital y que está sostenido por las mismas, manéjale los anarquistas á su antojo. Para juzgar de lo bien que representa dicho periódico á las Sociedades que le costean, diré que ni siquiera dió cuenta del mitin que éstas organizaron para tratar el asunto Muños. Le faltó espacio para eso, pero lo tuvo, en cambio, para reseñar la velada que se celebró el mismo día del mitin en el Centro de Estudios Sociales con motivo del matrimonio libre efectuado por dos compañeros (así lo ha dicho).

Aunque el subtítulo diga otra cosa, *La Emancipación* es un periódico anarquista. Todo su contenido lo revela.

Y como, según ya hemos dicho, ese periódico está sostenido por las Sociedades de resistencia, resulta que los anarquistas defienden sus ideas á costa de aquéllas, aunque Urales diga que no y atribuya ese proceder á los socialistas.

¡A embusteros y á farsantes no hay quien gane á los ácratas!—*EL CORRESPONSAL*.

12 diciembre 1902.

.....

Protesta contra los calumniadores.

La Agrupación Socialista de Castellón, en asamblea general verificada el 13 del corriente, acordó que constase en acta su protesta por la indigna campaña que contra el Partido Socialista y algunas personalidades del mismo está llevando á cabo el diario republicano *El País*.

También la Agrupación de Sitjes ha acordado protestar contra la campaña difamatoria del diario republicano.

.....

A LOS OBREROS DEL MAR

Compañeros: Enterado este Comité, por un periódico obrero de Barcelona, de los proyectos que al parecer abriga la Compañía Transatlántica, de hacer firmar á cuantos trabajadores se embarquen en sus buques una contrata por cinco años, sin duda para poder cometer así más á mansalva los atropellos que con los trabajadores embarcados se vienen cometiendo, llama vuestra atención por si llegara el caso de querer la indicada Compañía llevar su intento á la práctica.

No creemos existan trabajadores que, habiendo navegado, se presten voluntariamente á realizar tamaño disparate, como es el de perder su libertad de acción nada menos que por cinco años, máxime tratándose como se trata de una Compañía de las más explotadoras y tiránicas de cuantas existen.

Pero como pudiera tendérselos á nuestros compañeros, menos avisados, alguna emboscada, damos á todos la voz de alerta para que vivan prevenidos.

No estaría de más que las Sociedades federales, en particular las de Marineros y Fogoneros, aprovecharan estos intentos de despotismo para realizar algunos actos de propaganda, á fin de atraer al seno de las mismas á todos los obreros no asociados.

El asunto es de interés para todos y, por consiguiente, creemos que los trabajadores habrán de defenderse de tamañas exigencias.

Alicante, 9 diciembre 1902.—Por el Comité Central, ANGEL MARTÍNEZ, secretario.

.....

UN RASGO DE ENERGÍA

Según se nos participa, los dueños del establecimiento tipográfico más importante de esta capital (Sucesores de Aribau) han amenazado á sus obreros con echarlos á la calle si llegan á pedir aguinaldo á los clientes del mismo.

La conminación se ha hecho por medio de un cartel, colocado en sitio muy visible y redactado en los siguientes ó parecidos términos:

«Queda terminantemente prohibido á los operarios y empleados de este estableci-

miento el solicitar aguinaldos de Pascua á los clientes y abastecedores del mismo.

«El que lo hiciere dejará de prestar sus servicios en esta casa.»

Como se ve, estos buenos patronos no se han andado por las ramas. Siendo enérgicos—se han dicho—suprimiremos esa anti-gualla de pedir aguinaldo.

¡Lastima no puedan proceder de igual manera los obreros allí empleados para evitar la dura explotación que con muchos de ellos se ejerce!

.....

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Ha terminado la huelga que sostenían las obreras de la fábrica de sobres del señor Herrero y Puerta.

Las huelguistas han obtenido lo que deseaban.

Celebramos el triunfo de estas compañeras.

En Galicia.—No se ha resuelto aún la huelga de los litógrafos de la fábrica «La Metalúrgica» de Vigo.

En Vizcaya.—Por pretender suprimir algunas mejoras alcanzadas no ha mucho por los obreros, y por haber admitido dos operarios indignos de trabajar con compañeros honrados, se han declarado en huelga en Bilbao las obreras y los obreros de la fábrica de clavos del Sr. Echevarría.

En Béjar.—La reclamación hecha por la Sociedad de Percheros al fabricante D. Justo Pastor se ha resuelto favorablemente para los obreros, sin haber intervenido en ella la Junta Local de Reformas Sociales.

La que hicieron los cardadores está pendiente de resolución, pero se espera también que tenga buen resultado para los obreros.

En Puerto de Béjar.—Sigue en este punto la huelga forzosa de los obreros curtidores. Habiendo mediado en el asunto un cabo y una pareja de la Guardia Civil de Béjar y además el alcalde de aquel pueblo con el fin de obtener un arreglo, los fabricantes dieron al alcalde la siguiente respuesta:

«1.º Que únicamente abrirán sus fabricas á los operarios que incondicionalmente se presten á trabajar en ellas, rechazando á los que pretenden ser regidos por cualquiera Sociedad que afecte al régimen de las mismas.

«2.º Que la admisión de operarios será de la exclusiva voluntad de los fabricantes, quienes admitirán el que les convenga y desecharán al que les parezca inconveniente para su casa.

«3.º Que las horas de trabajo continuarán siendo las establecidas hasta ahora en estos establecimientos fabriles.»

No hay que decir que con bases tan equitativas, razonables y armónicas, no ha podido haber arreglo.

Los obreros creen que valen un poco más de lo que suponen dichos patronos, y están dispuestos á volver al trabajo en condiciones más dignas y á hacer respetar á explotadores tan... armados á la coja el derecho que tienen á asociarse.

El presidente de la Sociedad de Curtidores, acompañado del de la Junta Central Obrera de Béjar, fué á Salamanca á dar cuenta al gobernador de la ilegalidad que dichos patronos están cometiendo con aquéllos obreros. No encontraron á la citada autoridad, por hallarse ausente, pero sí vieron al secretario, que los acogió muy bien y prometió intervenir en el asunto.

Veremos si el gobernador de Salamanca tiene agallas para hacer respetar la ley á los fabricantes curtidores de Puerto de Béjar.

En Cataluña.—Terminó por completo la de Mataró en la forma de que dimos cuenta en el último número.

No han coneguido los obreros todo lo que deseaban, pero han sacado á salvo su organización, evitado el derramamiento de sangre é impedido el entronizamiento de una situación política reaccionaria en aquella localidad.

En otro número compararemos el término de esta huelga con el que han tenido otras de carácter general.

—Siguen en Badalona las huelgas de albañiles, peones y carpinteros.

En Asturias.—Se han declarado en huelga los cajistas de *El Pensamiento de Asturias*, diario carlista que se publica en Oviedo.

¿Sabéis nuestros lectores cuántas horas hacían trabajar á esos operarios los católicos patronos de ese periódico?

Pues nada más que de 16 á 18 horas diarias.

No falta otra cosa sino que esos explotadores llamen vagos á dichos compañeros por haber apelado á la huelga.

—En La Felguera están en huelga los obreros del alto horno de la Empresa Duro.

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir á los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaren en huelga.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El Centro de Sociedades Obreras ha abierto una suscripción a favor de las huelguistas de la fábrica de sobres del señor Herrero y Puerta.

—La Sociedad de Panaderos ha celebrado junta general extraordinaria, acordando en ella, entre otras cosas, dar 30 pesetas a las sobreras huelguistas y prestarlas 50; contribuir con 100 a la creación de la panadería acordada por los obreros panaderos de Alicante y enviar 100 a los embalsadores de Santander.

—La Sociedad de Constructores de calzado ha votado 15 pesetas para las huelguistas de la fábrica de sobres.

—Una Comisión de conductores y cobradores del tranvía del Norte ha visitado al gobernador, para protestar de que la Compañía ha despedido por el solo hecho de pertenecer a la Sociedad a cinco obreros.

El Sr. Sánchez Guerra, que parece está dispuesto a no consentir que se falte a la Ley de Asciación, pidió a los comisionados que formularan las quejas por escrito.

«Se atreverá el nuevo gobernador con tan poderosas Compañías? El mérito que adquirirá si lo hace será mayor que el que ha conseguido cuadrándose con el general Borbón.

Ferrol.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros peones.

Matapozuelo.—También ha entrado a formar parte de la misma la Sociedad de Agricultores.

Pedrosa del Rey.—Otro tanto ha hecho la Sociedad Obrera de este punto.

Alcalá de Henares.—El penúltimo sábado ha celebrado la Asociación de Obreros una reunión de propaganda, que estuvo concurridísima.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros ensalzando el principio de asociación, encareciendo el estudio y poniendo de relieve la conveniencia de que los obreros se organicen por oficios. Todos obtuvieron muchos aplausos.

Puebla de Cazalla.—Cuatro conferencias se han dado en el Centro Obrero los días 23 y 29 de noviembre y 8 y 13 del actual. La primera y tercera estuvieron a cargo del abogado Sr. Bohorques, y la segunda y cuarta al del ilustrado médico Sr. Puelles.

El primero estudiando los fenómenos de la naturaleza, y el segundo discutiendo acerca de la tuberculosis, dijeron cosas muy buenas e instructivas, que la concurrencia oyó con sumo gusto y aplaudió con mucho calor.

Los obreros toman con interés estos actos, como lo demuestra el numeroso auditorio que a ellos acude, revelando así sus ansias de instruirse e ilustrarse.

Estepa.—Ha sido alta en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros agrícolas.

Elche.—El Gremio de Costureros ha dirigido un llamamiento a los obreros de este oficio que no están asociados a fin de que acudan al lado de sus compañeros y contribuyan con ellos a aumentar las mejoras que ya ha obtenido la Sociedad.

Barcelona.—Las Sociedades de Obreros pintores «La Fraternal» y «La Defensa» han acordado fusionarse.

Al efecto, han redactado un Reglamento por el cual habrá de regirse la nueva Sociedad.

—Los pintores de coches tratan de constituirse en Sociedad.

Bilbao.—La Sociedad de Obreros peones ha celebrado con un té el undécimo aniversario de su fundación.

Usaron de la palabra varios compañeros, exponiendo lo que la Asociación vale y la campaña que debe hacerse para que ningún obrero esté fuera de ella.

—Se han organizado ya en Sociedad de resistencia los aserradores mecánicos y los afines a dicho ramo.

Pertenecerá a la Federación Local y a la Unión General de Trabajadores.

Sama.—La Agrupación Socialista ha acordado celebrar una serie de conferencias instructivas.

Baracaldo.—Se trata de formar en este punto la Agrupación Socialista. En una reunión celebrada ha poco se nombró la Comisión encargada de realizar todos los trabajos.

Valladolid.—El penúltimo domingo conmemorando con un modesto refresco la Sociedad Tipográfica las distintas mejoras que alcanzó recientemente. El acto se celebró en el Centro Obrero. Hubo mucho entusiasmo, siendo aplaudidos calurosamente los representantes de las Sociedades hermanas que en breves frases sintetizaron la satisfacción experimentada por aquellas ante el triunfo de los tipos y algunos de éstos que recomendaron perseverancia en la asociación y dedicaron cariñosos recuerdos a la Sección madrileña con motivo de su aniversario, a la Federación del oficio y a la Unión General. Fué muy celebrada una inspirada poesía

alusiva al acto, leída por un tipógrafo, y escuchada con deleite las piezas musicales con que le amenizó una orquesta.

—Los anarquistas vergonzantes que manganear en la Sociedad de Albañiles que se separó del Centro han publicado una hoja, no para rebatir, porque eso sería imposible, las muchas verdades que les dijeron los compañeros que han constituido otra Sociedad, sino para dar algunas dentelladas a los socialistas y... al sentido común, de los cuales son acérrimos enemigos.

Rabiosos al ver que sus filas se van quedando en cuadro, en tanto que aumentan considerablemente las de la nueva Sociedad «La Piqueta», desahogan sus iras pretendiendo manchar con su baba asquerosa a hombres que están muy por encima de ellos y de los fanteoches que desde Madrid los mueven a su antojo.

—«Las personas jurídicas» fué el tema que con gran acierto y ante numerosa concurrencia desarrolló el penúltimo viernes en el Centro Obrero el abogado D. Constantino Brasas, que fué muy aplaudido por el buen deseo demostrado al aportar sus conocimientos a la obra de elevar el nivel intelectual de la clase trabajadora, la cual acude cada vez en mayor número a las conferencias que se vienen dando en el referido Centro.

—El sábado último disertó en el Centro el director de la cárcel de Chancillería Sr. Navarro acerca del tema «El Derecho y la Política penal del Socialismo».

El conferenciante, que declaró no estar acostumbrado a hablar en público, comenzó definiendo el Derecho, el Derecho penal, la Política y la Política penal, pasando en seguida a señalar el desenvolvimiento del Socialismo, partiendo del que llamó filantrópico hasta llegar al científico ó marxista.

Expuso cómo concurren la Filosofía penal, la Antropología y la Economía a formar el Derecho y la Política penales del Socialismo, valiéndose de la Sociología criminal, cuyos orígenes buscó en el positivismo de Compe, en cuanto a los métodos, y en las teorías de Darwin, que engendraron la filosofía de Spencer, Ardigó y Wunt, especialmente del primero, para producir el movimiento científico de la antropología criminal.

Analizó luego el desarrollo de la Sociología criminal desde Quetelet hasta Ferri, y explicó las afirmaciones criminalológicas y penales del Socialismo, estudiando a Turati, Colajanni, Ferri y Prampolini, indicando las teorías de saturación criminal, atavismo psicológico y la de absorción del delito. Propuso las conclusiones del Socialismo en esta materia, y partiendo del hecho de que el gran contingente de las prisiones le da el proletariado por causas que enunció, emitió la opinión de que la reforma integral de las prisiones y de los sistemas penales, que en España, dijo, constituyen una verdadera vergüenza, debe ser incluida en el Programa mínimo del Partido Socialista como una de sus reivindicaciones.

El conferenciante, que demostró haber estudiado detenidamente y sin prejuicios a los más eminentes divulgadores de nuestras ideas, por las cuales exteriorizó sus simpatías, fué calurosamente aplaudido por la enorme concurrencia que acudió a escucharle, y de la cual formaban parte gran número de intelectuales.

—El martes 30 disertará sobre el tema «Problemas de higiene social: los barrios obreros», el médico de la beneficencia municipal D. Julio Gómez Muñoz.

Avilés.—Con un mitin de propaganda ha celebrado la Sociedad de Albañiles y Pintores el tercer aniversario de su fundación.

Presidió Emilio Alvarez e hicieron uso de la palabra Ignacio Fernández, Celestino León, Rafael García, Víctor Huergo y Enrique Fernández, que fueron muy aplaudidos. El acto estuvo muy animado.

Arnao.—Se ha verificado aquí un mitin de propaganda societaria y socialista.

Presidió E. Fernández y usaron de la palabra Perfecto García, de Oviedo; Víctor Huergo, de Gijón, y el presidente de la Agrupación Socialista, José Fernández.

La concurrencia pasaba de 600 personas, algunas de las cuales habían acudido desde puntos distantes una legua.

Las ideas fueron muy bien acogidas, principalmente por las mujeres, que acudieron en buen número.

Vigo.—Ha sido denunciado el número 152 de nuestro querido colega SOLIDARIDAD, a petición del arquitecto D. Benito Gómez Román, que se ha considerado ofendido por unas líneas de aquél.

No creemos que dicha querrela cause perenne alguno a nuestro valiente colega.

—Merced a las activas gestiones de la Junta Directiva de la «Unión Ferroviaria», la Compañía del ferrocarril de Orense a Vigo va dando cumplimiento a las bases del pacto convenido en el mes de agosto último entre el ministro de Obras públicas y dicha Sociedad.

Las Carreras.—En su última asamblea ha acordado la Agrupación Socialista abrir una suscripción para la campaña de propaganda por Andalucía y otra para el compañero

Guénaga. La primera será encabezada con 10 pesetas de la Caja y la segunda con 5.

Además, ha renovado el Comité y la Comisión Revisora.

San Julián de Musques.—Por haber abonado José Alvarez Bravo la cantidad que adeudaba a la Agrupación Socialista, desea ésta que se dé publicidad a dicho acto para que aquel compañero quede en el lugar que le corresponde.

Santander.—En el trimestre en que estamos ha tenido la Agrupación Socialista más de 50 altas.

Merece indicarse que ha sido en este período cuando más han combatido a nuestros correligionarios santanderinos los ácratas y republicanos.

EXTERIOR

BELGICA.—Del informe presentado por el ciudadano Octors al Congreso sindical que acaba de celebrarse en Bruselas, el número de obreros asociados en este país pasa de 100.000, de los cuales 87.000 pertenecen a las organizaciones socialistas. Estas organizaciones han tenido un aumento de 10.000 individuos del año pasado a éste.

ALEMANIA.—Han sido despedidos de la fábrica de Krupp buen número de trabajadores por haberse negado a firmar un telegrama de adhesión al emperador.

Algunos de ellos llevaban trabajando en la Casa 16 y 20 años.

—En una reunión celebrada en Breslau, con asistencia del diputado por aquel distrito, ciudadano Bernstein, se ha adoptado la resolución siguiente:

«Respondiendo a los ataques que se han dirigido estos últimos días con más violencia que nunca a la Democracia Socialista (refiérese a lo dicho por el emperador), los obreros de Breslau declaran su más absoluta conformidad con la acción del Partido Socialista en el Parlamento y en el país.

«Crean, además, que los intereses de los obreros no tienen mejores ni más perseverantes defensores en el Reichstag que los diputados socialistas, en su mayoría trabajadores.

«Los obreros de Breslau agradecen al grupo socialista parlamentario su lucha viril contra la tarifa aduanera, y declaran que las escenas tumultuosas que se han suscitado en el Reichstag las ha provocado la violación del derecho cometida por la mayoría favorable a la tarifa del hambre.

«Por lo tanto, los obreros de Breslau no esperan que en el porvenir tengan sus intereses más defensores que los miembros de la Democracia Socialista, y de acuerdo con esto ponen toda su confianza en su diputado Bernstein, y declaran que jamás han sido oprimidos ni explotados por los *leaders* políticos que figuran en el Partido Socialista.

«Asimismo los obreros de Breslau consideran un deber sagrado, que cumplirán con inmensa satisfacción, agruparse en torno de la bandera socialista y llevar al Partido Obrero nuevos reclutas en las próximas elecciones.»

—La familia del difunto Krupp ha retirado la acusación que había presentado contra *Vormwärts*, órgano de los socialistas alemanes, por lo que éste había dicho respecto a la vida escandalosa que aquél llevaba. Parece que dicha retirada ha obedecido al temor de que los datos que se aportaran a la causa habían de ser poco favorables a la memoria del difunto.

Por lo que pudiera ocurrir, *Vormwärts* envió a la isla de Capri para adquirir informes directos sobre los hechos denunciados al diputado socialista Jorge Gradnauer.

RUSIA.—Reclamando aumento de salario y disminución de horas de trabajo declararon en huelga 3.000 obreros de los talleres del ferrocarril de Wladikaukas. La Compañía les intimó a que reanudarán el trabajo en un día dado. Llegado ese día, los huelguistas celebraron varias reuniones, en vez de hacer lo que decían sus explotadores; pero los cosacos trataron de disolverlas, suscitándose entonces escenas de violencia, que sirvieron a aquéllos para hacer fuego sobre los huelguistas. Ha habido varios muertos y muchos heridos. Lo mismo ha pasado en Tichoretzkaia, donde también se declararon en huelga los obreros.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Vélez Málaga.—F. J.—Recibidas 20,65 pesetas: 10 de paquetes hasta el núm. 871, 1,40 de 1.º Estudio, 1.º Socialismo y Anarquismo, 1.º Evolución, y 1.º Controversia, 2 de la suscripción de A. J. hasta fin septiembre 1902, 2 de A. F. hasta fin diciembre 1902, 3 de M. V. hasta fin agosto 1902 y 2 de A. G. hasta fin diciembre 1902. A su favor 0,25.

Torre del Mar.—S. V.—Recibidas por conducto de F. J., de Vélez Málaga, 5,50 pesetas de paquetes hasta el 870.

Crevillente.—C. C.—Recibidas 17,20 pesetas: 12 para paquetes hasta el 853, 4 de la suscripción de la S. O. hasta fin junio 1901 y 1,20 de 6.º Calendario.

Medina del Campo.—S. de O. T.—Recibidas por conducto de Q. 11,80 pesetas, que con 38,35 a su favor, suman 40,15; 2,15 de 1.º Historia del Socialismo, 1.º Evolución del capital, 1.º Ley de los salarios; y 38 de paquetes hasta el 879.

Almachar.—A. S.—Recibidas 29 pesetas, que con 1,80 a su favor suman 30,80; 14,50 de paquetes hasta el 877, 12,15 para propaganda Andalucía y 4,10 de 1.º Evolución, 1.º Comunismo, 1.º Materialismo, 1.º Religión, 1.º Commune, 1.º Filosofía, y 1.º Redenta. A su favor 0,10.

La Arboleda.—J. P.—Recibidas 2 pesetas: 1,50 para 1.º Historia del Socialismo y 0,50 a su favor. De «El Capital» no se ha publicado en castellano más que un tomo.

Port-Bou.—F. O.—Recibidos 0,45; 0,30 de 1.º Descubrimiento, y 0,15 a su favor.

Baños de la Encina.—F. R.—Recibidas 6 pesetas; 5 de paquetes hasta el 874, 0,20 que adeudaba de folletos y 0,80 a su favor.

Pozaldez.—F. L.—Recibidas 15 pesetas: 14 de paquetes hasta el 871, 0,45 de 1.º Ley de Reunión, 1.º Socialismo y Libertad y 1.º Justicia. A su favor 0,55.

Cádiz.—J. N.—Recibidas 5 pesetas: 4 a cuenta de paquetes, 0,75 de 5.º Filosofías, y 0,25 a su favor.

Málaga.—A. S.—Recibidas 68,05 pesetas, que con 1,25 que enviara, suman 69,05; 40 de paquetes hasta el 861 y tres y medio del 865, 21,05 de 10.º Historia del Socialismo, 5.º Controversia, 10.º Ley de Reunión, 5.º Estudio, 8.º Tratados de Marx y Engels, y 8 de la A. S., de La Línea, para el C. N.

Málaga.—S. de T.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Ferrol.—J. P. C.—Recibidas 4 pesetas: 2 de la suscripción de M. M. y 1 de la suya hasta fin febrero 1903, y 1 a su favor por no poderos encargarnos nosotros de hacer el pago al periódico que dice.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibida 1 peseta de J. P. C., del Ferrol.

Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibida 1 peseta de J. P. C., del Ferrol.

Louro.—T. M. M.—Recibidas 3,15 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin febrero 1903 y 2,10 de 1.º Historia del Socialismo, 1.º Calendario y 1.º Socialismo y Anarquismo.

Vigo.—A. A.—Recibidas 25 pesetas, que con 5,30 a su favor, suman 30,30, de las cuales destinamos 26,50 a 1.º Capital, 1.º Miseria, 2.º Principios, 1.º Estudio, 1.º Evolución, 1.º Socialismo utópico, 1.º Origen, 1.º Manifiesto, 1.º Colectivismo y Revolución, 1.º Ley de los salarios, 1.º Materialismo, 1.º Religión, 1.º Socialismo y Libertad, 1.º Filosofía, 1.º En los Estados Unidos, 1.º Las Sociedades, 1.º Notas, 1.º España, 1.º Redenta, 1.º Justicia, 1.º Breves estudios, 1.º Historia del Socialismo, 1.º 1.º de Mayo, 1.º Communes, 1.º Controversia, 1.º Los Socialistas, 1.º Programa, 1.º Ley de Reuniones, 1.º Ley de Sufragio, 1.º Ley de Accidentes, 5.º Socialismo y Anarquismo, 2 retratos de Marx y 2 de Engels. A su favor 3,80.

Torremocha.—A. T.—Recibidas 4,20 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre 1903 y 1.º Calendario.

Cervera de Pisuerga.—I. G.—Recibidas 18 pesetas: 2 de su suscripción y 4 de las de A. B., E. C., A. G. y F. R. hasta fin febrero de 1903, 3 para la REVISTA SOCIALISTA, 1,50 para LA NUEVA ERA, 1,50 para propaganda Andalucía y 4,40 para 1.º Historia del Socialismo, 6.º Ley de Accidentes, 2.º Himnos, y 2.º Ley del Sufragio. A su favor 1,60.

Burgos.—A. S.—Recibidas 25,70 pesetas: 16,50 de paquetes hasta el 877, 7,50 para el C. N. y lo restante para propaganda Andalucía.

Puerto de Santa María.—S. de O. V.—Recibidas 17 pesetas: 13 para paquetes hasta el 877 y 4 para LA NUEVA ERA.

Alcalá de Henares.—A. de O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Villanueva.—A. S.—Recibidas 15 pesetas: 12 de paquetes hasta el 892 y 0,25 de 1.º Himno. A su favor 2,75.

Pampliega.—M. F.—Recibidas 6 pesetas: 2 de su suscripción, 2 de la de L. M. y 2 de la de F. M. hasta fin octubre 1902.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Recibidas 19 pesetas: 12 de paquetes, 2 del A. F. y 2 de J. I. hasta fin febrero 1903 y 3,50 para propaganda Andalucía.

Espejo.—A. C.—Recibidas 9,90 pesetas: 1 de su suscripción y 1 de la de C. M. hasta fin febrero de 1903 y 6,45 de 6.º Justicia, 6.º Filosofía, 4.º Socialismo utópico, 4.º Estudio, 8.º Ley de los salarios, 6.º Las Organizaciones, 9.º Ley de Reuniones, 1.º Recuerdo 1.º mayo, 4.º Programas, 1.º Miseria y 2.º Socialismo y Anarquismo. A su favor 1,45.

Santander.—V. G.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el 886.

Cotovad.—C. S.—Recibidas 2 pesetas: 1 de un paquete y 1 de su suscripción hasta fin febrero de 1903.

Carmona.—M. E.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin febrero 1903 y 1 para propaganda Andalucía.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 258,50 Idem por folletos..... 40,20

OBLIGADO POR LA EURGUESIA

POR RAFAEL SALINAS

Este folleto, que acaba de aparecer, véndese al precio de 25 céntimos ejemplar. El producto de su venta se destinará por partes iguales al sostenimiento de LA UNIÓN SOCIAL y a la excursión de propaganda por Andalucía. Los que deseen adquirirle pueden dirigirse a la Administración de EL SOCIALISTA.

EL DERECHO A LA PEREZA

POR PABLO LAFARGUE

Consta este folleto del célebre socialista francés de 56 páginas y se halla de venta en la Administración de este periódico a 20 céntimos ejemplar.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea a obreros asociados.)